
香港文匯報訊 據中國之聲《新聞縱橫》報道，雖然購買火車票的

方式越來越多，但是這個國慶長假，個別熱門線路仍一票難求。這

情況使一些網絡搶票軟件變得火爆，只需加30元至50元（人民

幣，下同），即使是在鐵路售票官網12306上顯示已經售罄的車

票，都可以透過這些軟件輕鬆買到。但專家警告消費者，指按

12306網站的退票規則，退款會先返還原先的支付賬戶，這或導致

第三方平台收到退款後延期甚至不返還給訂票人。

非官網搶車票 退款或打水漂
12306籲勿用搶票服務 專家警告存私隱風險
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濟南鐵警9月以來拘155黃牛
香港文匯報訊 據新華社報道，記者從濟
南鐵路公安獲悉，為維護國慶小長假期間良
好的鐵路治安環境，濟南鐵路公安處按照統
一部署，啟動「秋風-2018」打擊倒票專項行
動，嚴厲打擊涉票違法犯罪。自9月份以
來，秋風戰役共查破涉票案件113宗，打掉
團夥10個，搗毀窩點33處，抓獲票販155
人，涉票9,503張，價值247萬餘元（人民
幣，下同）。

冒用他人信息囤車票
9月27日，濟南鐵路公安處濟南站派出所
通過票源調查中旅客提供線索，在山東濟南
市旅遊局的配合下，將位於濟南市市中區的
山東某國際旅行社有限公司涉票窩點搗毀，
當場收繳紙質車票207張，票面價值85,284
元。警方查繳已支付網絡電子訂單449張，
票額178,702元，扣押他人身份證複印件54
份，涉案電腦4台、手機6部。
經查，自2017年10月以來該旅行社負責人
周某夥同4名員工，冒用以往參團旅客及親

友身份信息，通過12306賬戶大肆囤積旅遊
熱點線路車票，通過「圈放回搶」方式轉換
旅客實名制車票信息，以臥鋪票每票加價50
元倒賣給旅客。經初查，累計加價倒賣車票
2,447張，涉票價值1,008,164元，非法獲利
122,350元。目前，案件主要疑犯周某被依法
刑事拘留。

搗製售假票窩點
秋風戰役期間，鐵路警方還加大了對製售

假票行為的打擊力度。在山東聊城，民警通
過一宗網絡製售假票案件，順藤摸瓜，成功
搗毀一處製售假票窩點。經調查，4名疑犯
自2017年12月以來大量製作倒賣偽造火車
票，並通過淘寶商舖、微信等形式進行售
賣，累計倒賣偽造的火車票839張，票面價
值35萬餘元。9月18日，警方在疑犯的家中
展開搜查，當場收繳偽造的火車票121張，
票面價值58,322元，查繳空白火車票版5,317
張，扣押用於偽造車票的電腦主機、打印機
等涉案物品16宗。

一位經常使用「高鐵管家」軟件的
浙江杭州市民表示，自己用這些

搶票軟件，加一定費用之後，的確能
搶到票源緊張的車票，他說：「在節
日或者高峰的時候，會有一個搶票套
餐，如果票沒了，會進行餘票監控，
套餐有30元或者50元檔，50元的就是
急速套餐，搶票的成功率大一些。」
但同樣用過搶票軟件的上海市民肖先
生則表示，沒感到不同套餐之間的成
功率有差別。

官方無授權搶票功能
一位12306的客服人員表示，鐵路部
門認可的網絡售票途徑，只有12306一
個，而且沒有開通所謂「搶票」功能。
該客服建議旅客用官方網站，不要使用
12306以外的網站，並指鐵路部門更不
會授權任何第三方平台開發這種搶票功
能。
目前不少第三方網絡購票平台大都

提供這種搶票服務，包括途牛、同程
旅遊等等。為什麼在已顯示「售完」
無票的狀態下還能搶到火車票？東北
大學軟件學院信息安全系副主任徐劍
認為，這些搶票軟件只是利用機械不
斷刷新及自動填寫訂單的方式，以最
快的速度搶到其他旅客的退票而已。

專家籲禁止惡意刷票
徐劍指，這種第三方平台的搶票行為，

游離於合規與違規之間的灰色地帶。對旅
客來說，也存在一定的風險。比如，根據
12306網站的退票規則，退票的錢款原路
返回原先的支付賬戶，這就有可能導致第
三方平台收到鐵路部門的退票款之後，延
期返還甚至不返還訂票人。另外，把
12306等註冊的賬號信息，包括一些支付
信息交給第三方平台也是存在私隱風險。
徐劍建議，鐵路相關部門可以禁止利用技
術手段惡意刷票。

香港文匯報訊 據中通社
報道，中國訪問學者章瑩
穎在美遭綁架殺害案件再
次出現曲折。疑犯克里斯
滕森（Brendt Christensen）
的律師近日聲稱，由於當
地民眾可能有成見，要在
當地獲得公平公正的審判
很困難，要求改變審判地
點。
中國僑網10月 3日引述

當地媒體報道指，在當地
時間9月28日提交的一份
動議中，克里斯滕森的律
師要求將審判從案發地點
伊利諾伊州厄巴納（Urba-
na）移至該州皮奧里亞
（Peoria）。
在法庭文件中，克里斯

滕森的辯護律師公佈一項
研究結果顯示，在皮奧里

亞會更容易找到一個無偏見的陪審
團。該調查訪問了厄巴納和皮奧里亞
的400名符合陪審團資格的公民，調
查發現，超過75%的厄巴納受訪者對
該案件很熟悉，而皮奧里亞受訪者中
了解此案的比例為59%。辯方將這種
情況歸因於當地媒體對此案的廣泛報
道。

稱案發地居民對被告有成見
調查結果還顯示，厄巴納有較多受

訪者對此案有看法，其中29%的厄巴
納受訪者稱，克里斯滕森「絕對」或
「可能」有罪。相比之下，皮奧里亞
受訪者則只有20%具同樣看法。律師
聲稱，由於當地民眾可能有成見，故
要求改變審判地點。
時年26歲的中國訪美學者章瑩穎於

2017年4月前往美國伊利諾伊大學厄巴
納－香檳分校（UIUC）交流學習。同
年6月9日，她坐上一輛黑色轎車後失
蹤。疑犯克里斯滕森因涉嫌綁架致人死
亡於今年1月19日被檢方尋求死刑。
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■■個別熱門火車線路個別熱門火車線路
一票難求一票難求，，不少人無不少人無
奈使用搶票軟件奈使用搶票軟件。。圖圖
為國慶假期首日的濟為國慶假期首日的濟
南火車站南火車站。。 中新社中新社

■克里斯滕森（圖）的律師要
求改變審判地點。資料圖片

■專家指搶票軟件存在私隱危機。
網上圖片
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屏東市廣
東路一處正
在興建大樓
的工地，3日
上午因灌漿
的水泥輸送
管脫落，造
成2名工人死
亡。圖為消
防員在搶救
受傷工人。
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香港文匯報訊據中央社報道，
台北故宮博物館院長陳其南及副
院長李靜慧昨日上午到台灣立法
機構教育及文化委員會作業務報
告並備詢，這是陳其南上任以來
首度到台灣立法機構接受備詢。
台中世界花卉博覽會將於11月3
日開幕，台北故宮博物院人氣文
物「翠玉白菜」也將移師台中花
博展出。中國國民黨「立委」柯
志恩擔心文物保費太高沒人敢投
標。李靜慧表示，「翠玉白菜」
文物價值5.5億元（新台幣，下
同），文物運送保險及展覽保險費
為34萬元，5日才會上網招標。
柯志恩還質疑「翠玉白菜」到
花博展出是否與選舉有關，李靜
慧則表示與選舉無關。
此外，「時代力量」「立委」

洪慈庸關心要如何提高台北故宮
博物院南院參觀人次。陳其南表
示：「這部分已經有計劃性地在
準備，可以大膽預測，從現在算
起2年到3年，南院參觀人數一定
每一年超過100萬，甚至可能達
到200萬。」至於提升台北故宮
博物院南院參觀人次的具體做
法，陳其南說：「具體策略還不
適合做對外通盤說明，中間有一
些計劃性，要經過很多協調及不
同政府層級許可。」
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香港文匯報訊 據新華社報道，台灣勞
動力市場老化嚴重。台統計部門日前發佈
的2017年事業人力僱用狀況調查統計顯
示，受僱員工平均年齡首度突破40歲。
近五年來受僱員工年齡逐年提高，45歲
以上勞工比重從2012年的29.6%，逐年
攀升至32.8%。同時，25至44歲族群比
重則從62.2%，降至58.4%，未滿25歲的
比率則始終在8%多一點。
人口老化造成勞工年齡逐漸提升，期間

台灣又發生勞保退休給付從一次領取改為
「年金月領制」，勞工想提早落袋為安還
擔心勞保基金破產，出現勞保擠兌潮，這
些都造成勞工提早退休。
台統計部門官員稱，近五年來中高齡者

勞動參與意願提高，勞工平均年齡逐年上
升，退休年齡往後延，對於人口逐漸高齡
化的社會有正面幫助。

島內勞動力老化嚴重
平均年齡首破40歲魚販向馬英九哭訴：這兩年生意很差

香港文匯報訊據中通社報道，台灣地區
前領導人馬英九昨日上午陪同中國國民黨
嘉義縣長參選人吳育仁跑行程助選。當馬
英九一行來到東石魚市場時，一名楊姓魚
販主動靠近，並拉着馬英九的手走到他的
海產攤，隨即淚水止不住，哽咽說這兩年
市場景氣真的不好，政黨輪替後生意差很
大。
馬英九昨日到嘉義縣助選行程滿滿。
一早先到海邊的布袋鎮參加縣長參選人
吳育仁暨縣議員參選人蔡信典聯合懇託
會，接着轉往東石鄉先天宮上香祈福，
再到魚市場參訪，聽取漁民心聲、爭取
支持。馬英九在嘉義區漁會推廣部主任
吳純裕陪伴講解下，到每個攤位了解魚
產、漁獲狀況。
一名楊姓魚販看到馬英九，向他抱怨

「生意差，我這半年只能吃便當（快
餐）」。楊姓魚販說，這兩年景氣最不
好，交易量減少許多、價格也很差。馬英
九安慰他加油，國民黨籍縣議員李國勝也
鼓勵他，直言大家要用選票抵制民進黨執
政。現場有記者詢問楊姓魚販，現在生意
與馬英九執政時期差多少，他搖頭表示
「差好多、不會算」，但馬英九執政時生
意比較好，並多次豎起大拇指說：「馬英
九很讚！」

民進黨執政民眾受苦
隨後，馬英九一行人中午轉往嘉義市。

在嘉義縣民眾服務社負責人安排下，與工
商後援會成員餐敘。馬英九指出，綠營執
政縣市賣水果到大陸碰壁，這是客觀情勢
問題。若民進黨繼續執政，民眾會更苦。

張忠謀再任APEC「特使」
專家：若蔡當局續拒認「九二共識」兩岸僵局仍無法打破

蔡在記者會中表示，沒有比張忠謀更
適合擔任台灣在科技產業以及數位

發展的代言人，並聲稱張忠謀在APEC和
各國領袖會談時，能夠讓世界了解台灣在
數位科技上的成就，以及台灣在縮小數位
落差、推動中小企業數位發展等方面可以
作出貢獻。

國台辦：台與會須符「一中」原則
蔡自2016年5月20日上任以來，連續兩

年派出親民黨主席宋楚瑜擔任APEC「特
使」。但宋楚瑜9月7日在受訪時坦承，
他3月就已向蔡表明無意再任APEC「特

使」。有着「半導體教父」之稱的張忠謀
此次被選中出席APEC，台灣《經濟日
報》上月曾對此發文分析，主要在於2006
年陳水扁當局時期，張忠謀就曾擔任過
APEC代表，有經驗，且對會議熟悉，加
上大陸方面不會拒絕他，「是再好不過的
人選」。
此前，針對台灣方面派「特使」出席本

屆APEC會議一事，國台辦發言人安峰山
曾回應表示，我們的立場非常清楚，就是
必須符合一個中國原則和APEC諒解備忘
錄的有關規定。
孔祥科對香港文匯報表示，派張忠謀為

代表的決定，可以說是蔡政府近幾年作出
的最正確的決定。因為張忠謀無論是在國
際科學界地位上、或是台灣民間聲望上，
都有着舉足輕重的作用，大陸方面對他也
是尊重有加。
但孔祥科續指出，張忠謀雖是難得一見

的人才，關鍵的、根本的問題還是在於民
進黨對兩岸關係的態度。「即使張忠謀作
為APEC代表，或在回台後擔任高級官
職，在沒有政治共識的情況下，也沒辦法
打破兩岸僵局。」他說。
他同時表示，此次張忠謀擔任台灣在

科技產業以及數位發展的代言人，對於

台灣產業界在國際上發聲很有幫助，或
可以改善台灣的產業經濟環境，但若說
「拓展政治方面的國際空間」，根本
「談不上」。
他強調，張忠謀的出席或許能使兩岸關
係有短暫「潤滑」作用，但若民進黨政府
繼續堅持不承認「九二共識」，於兩岸關
係改善也於事無補。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）台灣地區領導人蔡英文昨日在記者會透露，台積電創辦人張忠謀擔

任今年的亞太經濟合作組織（APEC）領袖代表。對此，兩岸關係專家、台灣中華儒學會理事長孔祥科對香港

文匯報表示，除非民進黨當局有更根本性的表態，比如承認「九二共識」或相關能被大陸接受的一個中國內

涵表述，否則即使是派出被大陸尊重的張忠謀為代表，在政治上也無法為台灣爭取到所謂的「國際空間」，

於兩岸關係改善也於事無補。

■張忠謀 中央社


